

EL TIEMPO

ORGANO DEL PARTIDO CONSERVADOR DE LOS DISTRITOS DE TORTOSA Y ROQUETAS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
IMPRENTA QUEROL. - Capmen, 3

Precios de suscripción: Trimestre, una peseta
CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR

Tortosa 9 de Octubre de 1909

La responsabilidad de los trabajos firmados con nombre propio ó con seudónimo, pertenece exclusivamente á los autores de los mismos.

CRÓNICA

Las golondrinas y nuestros soldados

En esta época en que las tiernas ave-cillas, esquivando la estación de los frios que se aproxima abandonan los aleros de nuestras casas para repasar el estrecho y formar su nuevo nido en la temporada zona africana, parece que al verlas partir, al verlas perderse en el horizonte en oscuras bandadas ahora que nuestros soldados luchan en el Rif, experimentamos una melancolía más honda, un sentimiento indefinible de ternura, al ver como se alejan.

Es que pensamos en que ellas van á animar con sus píos la soledad de los campamentos.

Es que ellas van á alegrar á nuestros soldados en las horas sombrías en que arma al hombro y ojo avizor vigilan el reducto ó la trinchera contra las perfidas acechanzas de aquellos hombres grises, que se arrastran silenciosamente como sombras dantescas entre jarales y chumberas ó sobre el suelo de tonos ocres, como sus chilabas, para herir alevemente á nuestros hijos.

Parece que llevan los mensajes de la patria querida, de la aldea lejana, de la casita blanca sombreada por viejos castaños.

En cada canto plañidero de aquellas humildes ave-cillas, nuestros soldados crearán escuchar, ecos de la tierra nativa; el trémulo sollozo de la madre anciana, al despedirle; el último adiós de la esposa que acaso en un rincón del del aposento interrumpe un momento su labor para recordar aquel instante inolvidable; los dulcísimos besos de los pequeñuelos rubios como las espigas de oro, en fin para repetirles en todos los tonos y con las más suaves inflexiones ese canto adorable que se llama la sinfonía del hogar, el poema de la despedida, la canción del soldado al partir del hogar bendito, con el hatillo al hombro, mientras se dibujan en la colina lejana la desolada silueta de una madre que enjuga una lágrima furtiva que rueda por su mejilla surcada por arrugas; la esbelta figura de su prometida que ve partir con el ensueño de sus floridos años, pequeñuelos que le tiran besitos con la mano; pañuelos que se agitan en el aire como palomas que quieren emprender el vuelo. De todo esto le hablarán al soldado las mensajeras de la alegría y de la tristeza; de todo esto les hablarán á nuestros hermanos:

Acaso alguna de estas golondrinas cuelguen su nido muy cerca del soldado al que pocos meses antes vieron en el apacible retiro de la aldea, en el tranquilo hogar de sus padres. Acaso se entable entre ellos una comunión espiritual, lazos misteriosos y dulces entre seres que se aman y no se olvidan. Tal vez al ir á dar caza á uno de estos pajarillos vean lucir sobre su cuello un lacito azul atado por la novia.

Por eso al partir las golondrinas, al

verlas perderse en la línea blanquecina del horizonte hemos visto en ellas simbolizado el lazo espiritual que nos una con nuestros hermanos que pelean en Africa por la gloria de nuestra bandera, hemos levantarse en nuestra alma como un rumor de música lejana, el alma de la patria hecha ritmo, hecha luz, hecha sentimiento, y hemos anhelado con todo el corazón que en todos los hogares puedan ver, como el de la golondrina, el regreso de los seres queridos ausentes, el regreso de los soldados curtidos por el sol africano y coronados de laurel y abrumados bajo el peso de los trofeos de la victoria.

GUAJIRO

Barcelona.

Entre solidarios

Aun cuando el manifiesto electoral de los regionalistas empieza entonando un himno á las excelencias de la solidaridad para fines parlamentarios, y se pretenda que la unión subsiste firme y entera, no hay quien, racionalmente pensando, pueda creer en ella.

Se trata de una ficción que á todo trance, y empeñados en no entonar el mea culpa, se empeñan en sostener contra viento y marea, y aun contra sus propios intereses políticos, los regionalistas.

Los republicanos autonomistas (izquierda solidaria) rompen con la ficción en el siguiente suelto político de su hoy único órgano periodístico, *La Publicidad*:

Los regionalistas no consideran necesario el restablecimiento de la normalidad. Lo creemos perfectamente. El estado excepcional de Barcelona les colocó en superiores condiciones de ventaja.

Pero acontece que las democracias acostumbran á proporcionar dolorosas sorpresas á los elementos conservadores, y con ó sin garantías, nuestros amigos deben reducir á la Liga dentro de los estrechos límites de pujanza á que debe reducirse por la medianía de sus fuerzas.

Así paga diablo á quien bien le sirve; pues mientras que *La Publicidad* habla de reducciones ó *capitis diminutio* de la Liga, como elemento solidario, la Liga, en su manifiesto, entona un himno á la solidaridad para congraciarse con los de enfrente.

Y este mismo himno la distancia de los que pueden darle fuerza, de los únicos con quienes cabe una franca y leal inteligencia, masa neutra y elementos conservadores, como lo demuestra el siguiente comentario que la circular electoral ha merecido al *Diario de Barcelona*:

«En el manifiesto se habla mucho de la solidaridad, y vemos que los señores regionalistas no opinan como nosotros respecto al carácter de las elecciones provinciales; pues no hemos sabido encontrar ninguna alusión á los acontecimientos de la semana trágica

de Barcelona, y se proponen ir á la lucha en defensa de sus ideales políticos, como si aquí nada hubiese pasado.

La parte aceptable del manifiesto es la que se refiere á la elección de candidatos; pues dice que no ha de designarse por pertenecer á tal ó cual agrupación política, sino por sus condiciones personales, honorabilidad, representación social, etcétera, y que donde haya personalidades de tales condiciones, allí han de buscarse dentro de una colectividad política, si en ella se encuentran, ó fuera, si en ella no se hallan, porque los nombres y rútilos de partido todo es secundario.

Añade que no se ha de admirar cómo se llaman ni de dónde vienen, sino lo que son y lo que valen.

Perfectamente, pero fuera de desear que la amplitud de miras que hay en el párrafo de que hemos dado cuenta se reflejase en los actos, y si así fuese, habrían desaparecido muchos de los obstáculos que pueden dificultar la acción de los hombres de orden y de los elementos conservadores en las próximas elecciones.»

ZULUETA.

El Infante Don Carlos

Ya que toda la prensa se ocupa tanto de este valeroso Príncipe, y con merecido elogio, por sus reiteradas instancias para ser destinado á la guerra, consideramos de oportunidad publicar los siguientes antecedentes suyos que nos ha facilitado nuestro querido amigo don Reynaldo de Brea.

A los 17 años de edad empezó sus estudios militares en Toledo; pasó á ampliarlos á la academia de Artillería; al ser promovido á Teniente de dicho cuerpo fué destinado al 4.º Regimiento Montado, de guarnición en Madrid, y cuando los sangrientos sucesos de Melilla el año 1893, solicitó y obtuvo ir á operaciones, ganando allá con bravura la Cruz Roja de primera clase del Mérito Militar.

Luego ingresó en la Escuela Superior de Guerra; al terminar con gran lucimiento los estudios reglamentarios fué nombrado Capitán del Cuerpo de Estado Mayor del Ejército. Fué, á petición suya, á la guerra de Cuba, y en ella vió recompensado su denuedo con la Cruz de la Orden Militar de María Cristina.

Después de su boda con la malograda Princesa de Asturias (que se celebró en Febrero de 1901) fué Comandante de varios regimientos, entre los cuales recordamos el 4.º Montado de Artillería y el de Húsares de la Princesa, y al ceñir la faja de General se distinguió por las brillantes memorias militares que escribió con motivo de su asistencia á las grandes maniobras de los ejércitos extranjeros. En la actualidad manda, desde hace algunos años, la brigada de Húsares.

En Noviembre de 1907, contrajo segundas nupcias con la Princesa Doña Luisa de Francia, hermana de la Reina viuda de Portugal y de los Duques

de Orleans y de Montpensier, Alférez de Navío que también ha ido voluntariamente á la guerra del Rif, como oficial de la *Numancia*.

De Su Alteza el Conde de Caserta (padre del infante D. Carlos) todo el mundo sabe que fué general en Jefe del Ejército carlista del Norte; pero muchos ignoran que antes de ello, se había ya distinguido como valiosísimo Coronel de Artillería encargado del estudio y construcción de cañones rayados, y que en el célebre sitio de Gaeta conquistó hace ya medio siglo la Cruz laureada de la Real y Militar Orden de San Fernando. Dios premie el alto espíritu militar de su digno hijo con esa misma Cruz, el más preciado galardón de cuantos tienen el honor de vestir el glorioso uniforme de nuestro heroico ejército.

También solicitaron ir á la guerra, y allá fueron, desde el principio de esta campaña, otros tres hijos del Conde de Caserta: los príncipes don Genaro, Alférez de Navío, don Raniero y don Felipe, tenientes del Regimiento de Húsares de la Princesa que opera actualmente por la parte de Zeluán.

Con el infante D. Carlos de Borbón han ido á campaña, como ayudantes de Campo, los grandes de España Marqueses de la Mesa de Asta, Comandante de Estado Mayor, antiguo profesor de la escuela superior de Guerra, (que tiene también en el ejército de operaciones como soldados voluntarios á sus primos los grandes de España Duque de San Lorenzo y Marqués de Valdecerrato) y el Marqués de Hoyos, Capitán de Artillería, nieto del primer Comandante General del Real Cuerpo de Alabarderos del reinado de Alfonso XII.

Que regresen pronto y con la mayor gloria suya y de la Patria.

Los periódicos de Madrid traen columnas enteras describiendo la magnífica despedida que se ha tributado al Infante D. Carlos, tan digna de la Capital de España como del bravo y simpático General de nuestros Húsares: la Familia Real, el Clero, el Gobierno, el Ejército la aristocracia de la sangre, de la política, del arte y del comercio, lo mismo que la clase media y el pueblo, todos han contribuido, confundidos unos con otros, á las ovaciones delirantes, patrióticas manifestación de cariño que se ha tributado á su Alteza, manifestación tanto más admirable por haberse realizado sin previa organización, su espontaneidad ha constituido su mayor éxito.

Unimos de corazón nuestros modestos aplausos y fervientes votos á los muy ardientes que el domingo pasado se hicieron unánimemente en Madrid por la pronta y definitiva victoria de las armas españolas y por la suerte próspera del bizarro Infante y General don Carlos de Borbón y de Borbón.

REPÍQUES

En la última sesión del Ayuntamiento, se presentó para su aprobación una relación de gastos, del material inver-

tido en las obras del antiguo Hospital.

Un señor concejal entiende que no puede aprobarse dicha cuenta y en apoyo de su opinión, cita lo que dice la Ley respecto á las obras que se hacen presupuestadas y cuya cantidad asciende á 2.000 pesetas.

Marcelino pretende probar lo contrario; ¿cómo? ¿con qué argumentos? no quieren saberlo mis lectores, porque se necesita percibir menos que un topo, para decir las sandeces que en forma de argumentos aportó á este debate el redactor jefe de El Pueblo.

Y como es natural sus compañeros no se indignaron, antes al contrario, sintieron por él conmiseración y como quien reconviene dulcemente á un niño por sus ligerezas, le aconsejaron que, antes de hablar ha de saber si entiende en lo que se discute, pues se expone á recibir un bochorno que le haga enmudecer y sonrojarse en plena sesión.

No encuentro del todo bien tales consejos, porque, que Marcelino enmudezca ante los argumentos de sus compañeros, lo comprendo, pero sonrojarse por tan poca cosa...

En vista del carácter que parecía tomar la discusión á que antes hago referencia, á propuesta del señor Alcalde se acordó quedase el asunto pendiente, para mejor estudio, adhiriéndose á ello todos los señores concejales; y añadiendo el señor Ribás: «Debemos ver la manera de pagar cuanto antes dicha cuenta, pues ninguna culpa tienen los industriales, que han vendido el material para las obras de nuestros desaciertos».

También anunció un señor Concejal que para la sesión próxima, presentaría un proyecto para crear un cuerpo de guardería rural, en vista del abandono que se observa en los encargados de prestar la vigilancia en los campos.

Asimismo, se nombró una comisión para que se traslade á Madrid con objeto de gestionar el establecimiento, en esta ciudad, de una estación olivarrera y otros asuntos de importancia para la población, habiendo ofrecido el señor Alcalde cooperar á dicha empresa, expidiendo cartas de recomendación á nuestro activo diputado señor Navarrete y otras personalidades políticas, si bien el señor Alcalde conoce el estado de todos los referidos asuntos y prevé el resultado de la comisión.

CAMPANERO.

Sobre un indulto

Deseamos sinceramente que el Gobierno encuentre motivo para aconsejar á S. M. el indulto de Ramón Clemente Roldán, conocido por el Chico del Carbonero, que ha sido condenado a muerte en Barcelona, por su participación en los sucesos de la semana trágica; y lo deseamos, prescindiendo de las circunstancias que no calificamos, que concurren en este caso, porque quisiéramos que fuese siempre innecesaria la aplicación de la pena de muerte.

Pero, la verdad; la forma en que El País apoya la petición del indulto, nos parece contraproducente.

El colega recuerda que Ramón Clemente Roldán tomó parte en la construcción de la barricada, lo cual ya por sí constituye un delito, aunque, naturalmente, no tan grave como

otros; pero no sólo hizo esto, sino que según el mismo periódico, tomó parte en la horrible profanación de que fueron objeto algunos cadáveres.

He aquí como El País refiere la escena; el sabrá por qué y para qué la recuerda:

«En esto—dica,—otra turba llena de ruido la silenciosa calle. Chicos que bailotean, mujeres que gritan, y unos hombres que llevan en brazos algo raro, que á lo lejos parecía un pelele, y que de cerca se vio que era el cadáver desenterrado de una monja. ¡Horrible espectáculo! ¡Horrible para las personas de cultura, para las de sentimientos puros y cuerpo bien limpio! Para el sucio y el zafío de la carbonería, aquello seguía siendo muy divertido. Se unió al grupo. Gritaban, y gritó, saltaban, é hizo cabriolas, y lleno de gozo cogió la momia y bailó con ella dos pasos de una danza.

Pero, vamos á cuentas: ¿Es delito que merezca la pena de muerte el cometido por Clemente Roldán? El no profanó la sepultura, él no desenterró el cadáver, él no llevaba otro móvil que el de divertirse y el de hacer una gracia. Hubiera llegado á su calle una comparsa carnavalesca, disfrazada de húngaros con oses y con monos, y Clemente, de seguro, hubiera salido de su cuchitril retozando, alegre, y en vez de bailar con un cadáver, hubiera bailado solo, haciendo de oso. Se le va á matar por bruto, por sucio por no saber qué hacer de su exuberancia vital.

No queremos consignar la impresión que la lectura de estas líneas nos ha producido; juzguen los lectores por la que á ellos les haya cansado. Pero si Clemente Roldán no debe sufrir «por bruto», la pena de muerte, ¿quiere decirnos El País qué pena merecen los que arrancan del alma del pueblo todas las ideas de religión y de moral, y lanzan á éste por el camino de esas violencias y de esas salvajadas?

Deseamos muy de veras—somos incapaces de escribirlo si no lo sintiéramos—que el Gobierno encuentre medio de indultar á ese desdichado, víctima, sin duda, de la abominable propaganda de unos cuantos malvados; pero al propio tiempo queremos, tenemos la seguridad de que lo quiere el país, que se impida en absoluto que pueda prepararse la repetición de espectáculos como los dados en Barcelona.

No es cosa de que ciertos elementos distribuyan su tiempo entre la tarea de pedir indultos y la labor revolucionaria-anarquista.

Cosas de París

Los alfileres de los sombreros de las señoras

Las autoridades de París van á adoptar algunas medidas contra las señoras que llevan enormes sombreros, sujetos con agujas que sobresalen del «monumento».

Las tales agujas han ocasionado en París varias desgracias. Una señora que llevaba un sombrero de 80 centímetros de diámetro, sujeto con agujas de grandes dimensiones, entró en un ómnibus de la línea de Madeleine-Bastille, y al hacer un movimiento con la cabeza, sacó un ojo á un ingeniero que se sentaba á su lado.

Entre las desgracias acaecidas recientemente, á causa del extraordinario tamaño de los sombreros y de las agujas, figuran la de una demoiselle de magasin, á la que dejó tuerta una cliente; la de un niño que fué pinchado

per una dama en el tranvía, y las de muchos de los viajeros del Metropolitano.

Un comisario de Policía ha propuesto á sus superiores, como medio para evitar las desgracias y respetar los caprichos femeninos, que las señoras lleven en las agujas una especie de guardapuntas, parecido al que se usa en los lápices.

Las desgracias se repiten con tan lamentable frecuencia, que el prefecto de París ha manifestado que urge el remedio, porque los sombreros de las señoras son cada vez mayores, y como es consiguiente, las agujas que usan para sostenerlos más largas.

El dicho de algunas chulas madrileñas á los pelmas que se acercan á piropearlas, «mire usted que le voy á saltar un ojo», puede ser empleado con absoluta propiedad por las parisenses.

La «Zurich», Compañía general de seguros contra los accidentes y la responsabilidad civil, que trabaja con un capital de 19.000.000 de francos y 46.081.722'21 de reservas, tiene pagado por indemnizaciones hasta fin de 1908 más de 160 millones de francos.—Contrata: Seguros colectivos contra los accidentes del trabajo con arreglo á la Ley de 30 de Enero de 1900, substituyendo enteramente y sin reserva alguna al patrono. Seguros individuales de empleados. Seguros para viajes por mar y por tierra. Seguros contra la responsabilidad civil por accidentes causados á terceras personas por los caballos, carruajes, bicicletas, automóviles, etcétera, etc.—Es sumamente recomendable su seguro vitalicio contra los accidentes de los viajeros, mediante el cual, con el pago únicamente de ochenta pesetas una sola vez, asegura, para toda la vida: 10.000 pts. en caso de muerte. 30.000 pesetas, en caso de invalidez permanente y 40 pesetas diarias en caso de invalidez temporal.—Para todos cuantos datos y detalles se deseen, diríjase á su Agencia de Tortosa: José Fents Planas; Arrabal de la Cruz.

El espejo azul

BALADA

Cruzando la arboleda

espesa y floreciente
que puebla de misterio
la selva tropical
halló una vez un bardo
una paloma candida
que herida de algún condor,
yacía en un marjal.
La levanto del suelo
con mano compasiva
y le curó la herida
y le calmó el dolor.

Entonces de la umbria

un hada encantadora
apareció radiante
al joven bienhechor,
y dijo así:—mostrándole
un primoroso espejo
azul como es el cielo;
radiante como el sol:—
«Solicita tu mano
sanó mortal herida
del ave que más quiero:
paloma tornasol.

Acción tan generosa

merece un premio espléndido
este encantado espejo
tu dicha colmará.
Cuando halles la existencia
sin goces ni alegrías;
y no halles el camino
donde el amor está,
verás en este espejo
al punto reflejarse
la dicha que tu busques;
tu máspreciado bien.»
Y con gentil sonrisa
le saludó al poeta

y se perdió en la umbria
cual sombra de un edén.

Espejo de mi dicha,
reflejo de mis sueños;
que siente en sus latidos
mi amante corazón;
idilios de los ángeles;
nostalgia de los cielos;
en tus divinos ojos
encuentra mi ilusión.
Por eso yo quisiera
mirarme noche y día
en el cristal risueño
que llega á fascinar.
Porque en su fondo copia
el bien y la hermosura:
que hace fingir un cielo;
que hace sentir ¡soñar!

RAMIRO GARCIA PALOMAR.

Fuera de tiro

A nuestros contundentes artículos no ha tenido El Pueblo ni una razón que alegar, ni un argumento que oponer ni una disculpa que insinuar.

Acorralada y maltrecha su facherdosa presunción, ha querido antes de abandonar el campo soltar alguna expresión, naturalmente, mal sonante y no hallándola á mano reproduce íntegro un artículo que ya publicó y cuyo relleno de injurias la segunda como la primera vez quedó en el camino.

Fiel á su estigma de copista y plagario ha querido parodiar á aquel célebre general gedeonesco que ordenó al artillero que disparase su cañón contra el enemigo.

«Mi general, el cañonazo quedó corto, no alcanza al enemigo».

«¿Quedó corto? ¿No alcanza al enemigo? Pues, que disparen otro».

Tales son los generales bufos de El Pueblo y tales sus cañones.

Los cañones de Barba Azul!!!

Bibliografía

Hemos recibido los cuadernos tercero, cuarto, quinto y sexto de la Crónica de la Guerra pel Africa, y en ellos, al historiar los derechos que España tiene sobre Marruecos, se relatan las conquistas hechas por Carlos V. en Túnez, tomas de la Goleta, atropellos cometidos por Barbaroja, expedición á Argel, conquista de la ciudad de Árica, piraterías de Dragut, pérdida de Trípoli y Bugia, castigos impuestos á sus defensores, conquista de la isla de los Gelbes, heroísmo de Alvaro de Sande, sitios de Orán y Mazalquivir, reconquista del Peñón, de la Gomera, recuperación de Túnez, de Bizerta, pérdida de la Goleta y Túnez, procecar de Sinán, vicoria de la Goleta, toma de Larache, Salí, La Mámora y Alhucemas, sitios de Ceuta y Melilla en el siglo XVIII, reconquista de Orán, maquinaciones de Riperdá, nuevos sitios de Ceuta y Melilla, y comiienza el relato de la gloriosa campaña de 1859 á 1860.

Al texto acompañan de multitud de grabados y láminas representando episodios de los diferentes hechos de armas, entre ellos una preciosa fotografía del combate del 27 de Julio último. Los que deseen adquirir la citada obra, puedan hacerlo en las librerías, centros de suscripciones ó pidiéndola directamente al editor Alberto Marín; Barcelona, Consejo de Ciento. 140; apartados en Correos, 266.

NOTAS DE SOCIEDAD

Ha regresado de Barcelona nuestro respetable y querido amigo el opulento propietario D. Pedro Franquet.

—Ha marchado á Bélgica con objeto de proseguir sus estudios cursando la carrera de ingeniero en la Universidad de Lovaina el estudioso joven don Victorino Muñoz Barjau, hijo de una conocida familia de esta localidad.

Le deseamos feliz viaje y que prosiga con el mismo aprovechamiento que hasta ahora sus tareas escolares.

—Se ha iniciado una franca mejoría en la dolencia que padece el angelical niño de nuestros distinguidos amigos los señores de Franquet.

De todas veras la celebramos y hacemos votos por el más rápido restablecimiento del enfermito.

—Se nos dice que en breve se efectuará lo boda de un oficial de Infantería, recientemente destinado á esta guarnición, con una bella y virtuosa señorita tortosina.

—Se encuentra más aliviada de su dolencia la distinguida señorita Pilar Rocas Gomis hija de nuestro excelente amigo el bizarro teniente coronel don Eloy, que reside en Tarragona.

Vivamente nos congratulamos.

—Ha regresado de Caudate nuestro virtuoso prelado el Ilmo. Sr. D. Pedro Rocamora García acompañado de su familiar el Rvdo. canónigo D. Joaquín Rodríguez.

Reciba nuestra respetuosa bienvenida.

—Se encuentran en Tarragona nuestros amigos el alcalde de esta ciudad D. José D. Grego y el secretario de este Ayuntamiento D. Enrique Sebastián Besora.

—Ha salido para Barcelona la respetable Sra. D.^a Mercedes Canada, Viuda de Pallarés y su bella y discreta hermana Sta. María.

—Ha marchado á Barcelona nuestro particular amigo D. Lorenzo Pascual y su virtuosa Sra. D.^a Elvira Paris, vinculada á una apreciable familia de esta localidad.

Sean bienvenidos.

—Ha marchado á Tarragona el ilustrado abogado y diputado provincial nuestro buen amigo D. Víctor Olesa.

—Se encuentra en esta ciudad hospedándose en la acreditada «Fonda de Europa» nuestro estimado amigo y distinguido compañero en la prensa madrileña el joven abogado D. José Bofarull, á quien hemos tenido el gusto de saludar.

EL JARABE DE HIPOFOSFITOS CLIMENT SALUD, cura con éxito seguro la anemia, clorosis, debilidad nativa y nervios. Es un remedio heróico contra los dolores producidos por menotruaciones difíciles y tardías. Favorece el desarrollo de los niños haciéndoles crecer robustos y aumenta notablemente el apetito. Para adquirir el legítimo y único aprobado por la Real Academia debe pedirse Hipofosfitos Salud de los señores Climent y Compañía.

Aprendiz

Se necesita uno en esta imprenta.

NOTICIAS

El jueves dió principio en la iglesia de San Antonio un solemne novenario en honor de Santa Teresa de Jesús.

Los cultos revisten una suntuosidad y lucimiento extraordinarios y se ven favorecidos por la asistencia de los innumerables devotos de la mística doctora. El P. D. José M.^a Carreras de la Compañía de Jesús con su oratoria llena de unción; sencillamente conmovedora aviva en los corazones el santo fuego que siempre sentirá todo tortosino castizo por las virtudes y las glorias de la Santa.

El miércoles á las diez y media de la mañana pasaba uno de nuestros redactores por la calle de Carbó cuando vió descender de las alturas una lluvia de polvo y de basura. Levantó la vista y vió con el natural estupor que una Maritornes estaba haciendo la limpieza doméstica.

Como en todas las poblaciones cultas, convendría marcar un límite prudencial á tales faenas, pues así se evitarán dos perjuicios; primero, que al descuidado transeunte le pongan como nuevo, como si hubiese salido de la estantería de un abandonado archivo; y segundo que la labor de la brigada de limpieza se vea anulada por las desproporcionadas Menegildas. Es un tejer y destejer que convierte nuestras calles en zocos del Rif.

En una de las sesiones del ayuntamiento, ha más de quince días, se acordó el arreglo de la calle de la Ciudad es decir una especie de remiendo, rellenando con cemento las roderas. La obra, como se ve, no puede ser más insignificante y sin embargo aún no ha dado principio.

—Si para esto se pasan semanas y semanas ¿que sería si se tratase de una obra de alguna importancia?

Desde algún tiempo á esta parte y lo consignamos con satisfacción—notase en nuestra ciudad una disminución en la delincuencia, debido sin duda alguna al mejoramiento de nuestra organización de vigilancia.

Si esto se ha conseguido con el mismo personal pero con una excelente dirección, lo mismo se podría alcanzar en la vigilancia rural si se pusiese empeño en que los guardias cumplieren con su deber que es el de ejercer una escrupulosa vigilancia sobre las fincas los alrededores para evitar que la gente maleante las convierta en teatro de sus frecuentes correrías.

Lo decimos haciéndonos eco de las quejas de algunos propietarios que poseen fincas en la montaña donde los audaces discípulos de Caco han llegado á entrar en pleno día: ¡á las nueve de la mañana!

Lo que se ha hecho en la ciudad se puede hacer en el campo.

La Gaceta de hoy publica las vacantes de los registros de la propiedad de Requena (Valencia) y Montalvan (Zaragoza)

En el acreditado depósito de bebidas de nuestro estimado amigo particular D. Juan Baubi se acaba de recibir una importante partida de vinos, de la Rioja tintos y blancos de las mejores marcas y de exquisito bouquet.

Zapatería-Sombrerería

AGUSTIN VALLDEPERES

Calzadode todas clases tanto para señora como para caballero.—El más sólido y más barato.

En el ramo de sombrerería encontraréis toda clase de géneros de este artículo con una rebaja de precios de 25 por ciento, y para convenceros no hay más que ir á preguntar los precios. Grandes novedades para la temporada de verano.

NOTA.—Como en Tortosa había necesidad de un buen oficial para hacer toda clase de composturas, aviso á mis parroquianos que desde hoy en adelante se harán con prontitud y baratura, pes para este objeto cuento con un oficial de los mejores de Barcelona.

En calzado también se hacen toda clase de composturas.—Se lavan guantes. CIUDAD 5, Y PASAJE FRANQUET.—TORTOSA.

T. HOMEDES

Médico-Homeópata

CONSULTA DE 10 Á 12 Y DE 6 Á 7 TARDE

Nuestro distinguido amigo D. Reynaldo de Brea ha tenido la atención de participarnos que la función religiosa que todos los años se celebra el día de la excelsa Patrona de Aragón en el Convento de ilustres Monjas Sanjuanistas, se aplicará á las nueve y media del próximo martes, fiesta de la Virgen del Pilar por la pronta y definitiva victoria de nuestro heróico Ejército de operaciones en Africa.

Agradecemos la deferencia.

Anoche se celebró, una serenata en la plaza de la Constitución organizada por los vecinos del barrio y en la que tomó parte la laureada banda Santa Cecilia.

Aquel espacioso paraje se vió muy animado.

Ha obtenido el título de profesor de 1.^a primera enseñanza elemental el joven D. Juan Llanes Castellá, hijo de S. Carlos de la Rápita y que ha obtenido excelentes calificaciones aleanza.

Nuestra enhorabuena á la familia del interesado y al ilustrado profesor Don Rafael Vilás, bajo cuya dirección ha seguido los estudios.

Desde el día 11 del actual cesará el servicio de viajeros para el apeadero de Las Villas de Benicasim, quedando por ende suprimidas las paradas que en el apeadero de Las Villas tienen señalados los trenes números 711, 712, 720 y 721.

Así lo participa al público la Compañía de Ferrocarriles del Norte.

En Castellón ha sido seleccionado el ganado que ha de ser lidiado en aquella plaza.

Los diestros Cortijano y Gallito Chico tomarán parte en la corrida.

Los bichos son de esta comarca y proceden de la acreditada ganadería de los señores Murall.

Desde hace unos dias se ha extendido por nuestros campos una verdadera plaga de mosquitos que acosan y mortifican de una manera abusiva.

Sobre todo, por la montaña se hacen verdaderamente insoportables sin que basten manotazos ni que se les sacuda con el pañuelo, porque se introducen en trelos vestidos y no dejan punto de sosiego al cuitado viandante.

Habrá que resignarse hasta que el

Médico numerario del Hospital Homeópata del Niño Dios y del Sanatorio marítimo para niños escrofulosos de Barcelona.

Ex-médico del Dispensario de la Academia Médico-Homeopática de Barcelona. MERCED, 5.—TORTOSA

viento ó la lluvia lleven tras sí estas jarcas de cinifes.

La Archicofradía de hijas de María de Roquetas organiza brillantes fiestas religiosas dedicadas á Santa Teresa de Jesús.

Hoy habrán dado principio y terminarán el día 17 del corriente por la tarde con una solemne procesión.

Según autorizadas referencias pronto será un hecho la construcción de un ferrocarril secundario que enlace á Morella con algunos pueblos de la provincia de Castellón y del Bajo Aragón.

En Tortosa todos los proyectos en este sentido, es, decir, en el de fomentar la vida de relación, con poblaciones de la comarca y de la baja región aragonesa han muerto antes de nacer.

¿Cuando despertaremos de nuestro letargo, de este nirvana que paraliza nuestras energías y nos va dejando á la zaga de otros pueblos más activos ó afortunados?

ESPECTÁCULOS

Teatro Principal

Esta noche grandioso éxito del notable ventrílocuo M. Martin con su numerosa familia de monigotes parlantes.

Estreno de las bellísimas películas «Hasta donde Hegan los celos»; «Los buenos cigarros» cómica; Hoy únicamente la mejor película de la Guerra de Melilla dividida en los siguientes cuadros. «Vista de Melilla», «El general Marina» «Caballería mora» «El Gurugú y las trincheras» «Moros Prisioneros» «Un Confidente Moro» «Los Amigos de España» «Camarada fastidioso.—Cómica.

Barraca para vender

Lo está una situada en el huerto de Gas, frente al Parque. Darán razón en la misma.

Jcsé Jordá, Dentista

SUCESOR DE MARTINEZ CRESPO Dentaduras artificiales.—Operaciones sin dolor 3, Carmen, 3.—TORTOSA.

Imp. Querol.—Carmen, 3.—Tortosa.

Sociedad Anónima Automovil

Servicio de viajeros por auto-ómnibus desde Tortosa á Mora de Ebro y vice-versa

Proximamente inauguración de la línea

Tortosa á Aleaniz y vice-versa

con dos nuevos coches

Administración y Garage en Ferrerías

THE CROP INCREASER,

El aumentador de las cosechas

LABRADORES, queréis ver notablemente aumentadas vuestras cosechas. Pues usad para preparar vuestras semillas de cereales y leguminosas el producto químico titulado: **THE CROP INCREASER**.

DIRECCION GENERAL EN GIJON, CALLE CORRIDA, 55 y 57

Representante en TORTOSA y su partido, D. Pedro Franquet Martí, calle de Cambios, quien facilitará cuantos detalles sean precisos.

DISPONIBLE

En una de las sesiones del ayuntamiento, ha más de quince días, se acordó el arreglo de la calle de la Girada, para ser una especie de rambla, realizando con cemento las veredas. La obra, como se ve, no queda aún ni dada principio.

IMPRENTA QUEROL

3, Carmen, 3. Tortosa

Impresión de toda clase de trabajos

tipográficos de lujo y económicos

Se reciben encargos urgentes.

Precios limitadísimos.

Querol